



**Mar del Norte: Mapa de las reservas de petróleo y gas natural**

**MAREIRO**

## PORTUGAL Y MARRUECOS: TRATADO A LA VISTA

Toda la cerrazón que Marruecos en el orden pesquero mantiene hacia España, parece tenerlo de apertura para otros países. Recientemente ha sonreído a Portugal, cuyo Secretario de Estado para las Pesquerías acompañado de otros altos funcionarios de la Administración democrática lusitana estuvo días pasados en Rabat, y visitó los puertos principales del litoral marroquí.

De esta visita se ha ocupado un distinguido cronista español en Lisboa, Alberto Miguez. Conviene recoger lo que dice en "La Hoja del Mar", de Madrid, sobre el asunto:

"LISBOA. — El próximo otoño, Portugal y Marruecos firmarán un importante acuerdo pesquero que cubrirá aspectos científicos, comerciales, de formación profesional y empresariales, según acaba de declarar, a su regreso de Rabat y Casablanca, el secretario de Estado de Pesca, doctor Mario Ruivo. Durante una semana, el doctor Ruivo, acompañado por el director general de Planeamiento y Fomento y por el director general de Infraestructura de su Departamento, visitó Marruecos y mantuvo "largas y fructíferas entrevistas —son sus palabras— con el secretario de Estado de Comercio e Industria marroquí, señor Moussa Saadi".

"Se trata de la primera visita de un representante del Gobierno democrático de Lisboa a Marruecos —indicó también el doctor Ruivo—. Hablamos también de otros temas susceptibles de cooperación, tales como la actividad industrial, construcción naval y petroquímica".

Hasta este momento, reconoció el señor Ruivo, las relaciones comerciales entre Portugal y Marruecos estaban paradas. "Está todo por hacer. Pero existe voluntad por ambas partes de salir del 'impase' creado por motivos políticos durante el antiguo régimen. Entre nuestros dos países existió tradicionalmente un intenso intercambio comercial que durante los últimos años había cesado completamente."

## ¿De mar de las pescas a sub-mar del petróleo?

Si ustedes han sentido la apatencia de averiguar, por qué razones países como Gran Bretaña o Noruega, de tradición tan liberal en orden al espacio marítimo, parecen decididos a cambiar de chaqueta, la explicación pueden hallarla en este mapa. Recoge la imagen del Mar del Norte convertido en Submar del Petróleo y del gas natural.

Nos enseña que no sólo aquellos dos países están implicados en el formidable cambio económico que se está incubando. Además de Noruega y el Reino Unido, Dinamarca, Holanda y Alemania Occidental tienen también sus cartas a jugar. Ahora bien ¿era necesario aceptar un cambio tan radical como el de transigir con las doscientas millas, o una zona económica que las disfraza levemente, para defender los yacimientos de petróleo que cada una pueda explotar en el Mar del Norte, durante los próximos años?

La respuesta debe ser negativa. Por algo en las Conferencias de Caracas y Ginebra, así como en otras anteriores, la cuestión de los fondos

marinos se ha tratado con especialización, y criterio distinto que el aplicable a los recursos móviles. Para los fijos —como minerales, incluso líquidos— la soberanía del ribereño apenas se ha discutido. Bastaría con un derecho de prioridad, para defenderse contra el desperdicio, el abandono, etc.

Si la proliferación de los pozos de energía térmica es tal y tanta como el mapa refleja, lo más probable es que el porvenir pesquero del Mar del Norte tenga sus días contados. Suponemos que en el problema, los noruegos, principalmente, habrán pensado así como en semejante riesgo, y en la inminencia de su ataque a la potencia pesquera más importante de Europa Occidental.

Y si con ello se cuenta ¿qué necesidad existe de ampliar a las doscientas millas la soberanía, sobre los recursos autorrenovables y móviles? Ante el fabuloso peligro de contaminación de la mar que va a desatarse, cuando tantos pozos de petróleo o gas natural entren en explotación